Francophonies d'Amérique



L'Institut franco-ontarien

Numéro 4, 1994

URI: https://id.erudit.org/iderudit/1004493ar DOI: https://doi.org/10.7202/1004493ar

Aller au sommaire du numéro

Éditeur(s)

Les Presses de l'Université d'Ottawa

ISSN

1183-2487 (imprimé) 1710-1158 (numérique)

Découvrir la revue

Citer ce document

(1994). L'Institut franco-ontarien. Francophonies d'Amérique, (4), 183–184. https://doi.org/10.7202/1004493ar

Copyright © Les Presses de l'Université d'Ottawa, 1994

Ce document est protégé par la loi sur le droit d'auteur. L'utilisation des services d'Érudit (y compris la reproduction) est assujettie à sa politique d'utilisation que vous pouvez consulter en ligne.

https://apropos.erudit.org/fr/usagers/politique-dutilisation/



Érudit est un consortium interuniversitaire sans but lucratif composé de l'Université de Montréal, l'Université Laval et l'Université du Québec à Montréal. Il a pour mission la promotion et la valorisation de la recherche.

L'INSTITUT FRANCO-ONTARIEN

Pavillon Alphonse-Raymond Université Laurentienne Chemin du Lac Ramsey Sudbury (Ontario) P3E 2C6

téléphone: (705) 675-1151, poste 5026 télécopieur: (705) 675-4816

Les membres du directoire scientifique

Le directoire scientifique est composé de Donald Dennie (directeur), de Robert Dickson (secrétaire), de Richard Carrière (trésorier), de Simon Laflamme (responsable des publications), de Lionel Bonin (responsable de la documentation) et de Pascal Sabourin (responsable de la recherche).

Les activités accomplies en 1992-1993

L'Institut a profité de la dernière année pour amorcer ou continuer différents projets. On a notamment procédé à un examen en profondeur de ses publications, surtout de la *Revue du Nouvel-Ontario*. On a remis, en collaboration avec le Chapitre des caisses populaires de la région de Sudbury, la bourse Édouard-Adam à un membre de l'Institut pour lui permettre de terminer un projet de recherche. Cette bourse est décernée annuellement en octobre à un membre de l'Institut pour la réalisation d'un projet. L'Institut a aussi remis, en collaboration avec la Fédération des caisses populaires de l'Ontario, le prix Omer-Legault, au professeur Fernand Dorais, du Département de français de l'Université Laurentienne pour son livre *Témoin d'errances en Ontario français*. Un jury de trois membres remet tous les deux ans ce prix à l'auteur d'une publication de recherche sur l'Ontario français.

Publications parrainées par le Centre

Revue du Nouvel-Ontario (n°s 13-14, 1991-1992). Ce numéro double de la revue constitue un nouveau départ pour cette publication. Depuis 1976, la revue était thématique. À compter de ce numéro, le contenue de la revue s'élargit. Dorénavant, on y retrouvera des articles divers qui font état de recherches portant sur différents aspects de l'Ontario français.

Les Femmes francophones en milieu minoritaire: état de la recherche (Sudbury, Institut franco-ontarien, mai 1993, 145 p.). Ces actes de colloque contiennent

les communications livrées lors d'un colloque national organisé par l'Institut en mai 1992.

Le Filon (nos 17, 18 et 19). Le bulletin d'information de l'Institut renseigne ses membres et d'autres abonnés sur des publications, des projets de recherche, des colloques, des séminaires et des conférences d'intérêt ainsi que sur les activités de l'Institut.

Les projets en cours

En collaboration avec le centre SOREP du Québec, l'Institut a entrepris l'informatisation des registres des 220 paroisses de langue française et bilingues de l'Ontario dans le but de permettre des recherches démographiques, historiques et généalogiques sur la population franco-ontarienne. Ce projet, qui a débuté à l'automne 1992, a permis d'informatiser les registres de six paroisses de la région de Sudbury. On compte procéder par région. Les responsables du projet n'ont pas encore prévu de publications de ces données.

Un autre projet vise à recueillir toutes les données démographiques sur la population franco-ontarienne contenues dans les recensements publiés de Statistique Canada. Les données de 1871 à 1986 ont été informatisées. La date de publication n'a pas encore été fixée.

En outre, l'Institut prépare actuellement un projet de maîtrise interdisciplinaire en études franco-ontariennes. Ce projet a été soumis aux diverses instances de l'Université Laurentienne pour approbation. On entend profiter des nombreuses publications et recherches qui ont accru les connaissances au sujet de l'Ontario français depuis les vingt dernières années ainsi que de l'expertise de nombreux professeurs, autant à la Laurentienne que dans d'autres institutions d'enseignement supérieur en Ontario, pour former des étudiants qui auront à œuvrer dans diverses sphères de la vie ontarienne.

À venir

L'Institut prépare le numéro 15 de la *Revue du Nouvel-Ontario* dont la parution devrait coïncider avec la prochaine assemblée annuelle en mai 1994.

De plus, le directoire scientifique compte organiser un colloque sur la famille à l'automne 1994.

Enfin, l'Institut participera, en mars 1994, en collaboration avec plusieurs autres centres de recherche, aux États généraux de la recherche sur la francophonie à l'extérieur du Québec. Les États généraux doivent avoir lieu à Ottawa et sont parrainés par le Regroupement des universités francophones hors Québec.